

LOS BAÑOS DE BENEJÍ. FICHA DIAGNÓSTICO

Rosa Morales Sánchez
Arqueóloga

Los Baños de Benejí toman su nombre de una pequeña construcción, a unos 120 m. al nordeste de la barriada con el mismo nombre. Se trata de un alterado testimonio de lo que fue un importante edificio, es la típica instalación con naves en ángulo, cuya habitación intermedia es mayor y está provista de una dependencia sobre columnas. Su distribución deriva de un modelo con naves alineadas representado en los siglos X y XI por el baño próximo a la mezquita cordobesa. Los baños virgitanos se asemejan a otros levantados entre los siglos XI y XII como el de Villardompardo (Jaén) o de la Judería (Baza).

Debido a las diferentes alteraciones sufridas en el inmueble y su entorno inmediato ha llegado hasta nuestros días una sola nave, muy alterada, por lo que la interpretación y funcionamiento de los mismos resulta problemática.

Actualmente se está tramitando su inscripción, con carácter genérico, en el Catálogo General del Patrimonio Histórico, y esta en las Normas Subsidiarias del municipio de Berja, aunque se prevé construir en su entorno inmediato una urbanización.

Todo lo anteriormente expuesto pone de manifiesto la necesidad de realizar actuaciones de conservación de cara a frenar su deterioro y a su futura puesta en valor, con mayor celeridad.

A lo anterior hay que unir la deficiente información que se posee sobre la zona, la planta de los



Baños de Banejí

baños, su funcionamiento, etc, a lo que se une la necesidad de contar con una documentación básica que nos acerque a la realidad del yacimiento, justifican la necesidad de elaborar una Ficha Diagnóstico encargada por la Delegación Provincial de Cultura a la arqueóloga D. Flor de Luque, que analice su estado de conservación, sus patologías, los métodos de intervención más adecuados para solucionarlas, priorizando las actuaciones y valorándolas económicamente para su ulterior puesta en valor para disfrute de propios y foráneos.